
上海新闻8
责任编辑/刘松明 见习视觉/邵晓艳2017年4月26日/星期三 新民网：www.xinmin.cn 24小时读者热线：962555 编辑邮箱：xmywb@xmwb.com.cn 读者来信：dzlx@xmwb.com.cn

! ! ! !表面看是消费问题!实质已成社会问题"变异的融资
工具#圈钱$扩张危害大%%%

预付卡“烫手山芋”一定要吃？

! ! ! !本报讯（记者 张欣平） ! 月 "# 日
起，上海多条轨交线将延长运营时间。
为配合轨交线延时，本市 !$ 条公交线
路的末班车将同步延时。

据介绍，配合轨交 %、"、&、#、'、%(号
线延时，)%、*&、+*#、%+)、&&(、虹桥枢纽 !

路、莘庄 % 路、&(#、%*%、&*%、')*、#*&、
%%)、#*,、%!%、!, 区间、宝山 %, 路、'+)-、
%#+、宝山 %' 路、隧道 , 线、&&'、&&!、#+、
'')、&'#、&''、大桥 , 线、&'(、新川专线、
龙大专线、浦江 %% 路、朱徐线等 ** 条公
交线路与轨交站点衔接的末班车同步延
时至零点以后；配合轨交 %,号线常态延
时 *( 分钟，%(#(、%(,,、%(,&、%(,#、%(,'、
%(&(、%(&)、%(&+、%(&&、%(!*等 %(条公交
线路与轨交站点衔接的末班车也将同步延
长运营时间。

!"条公交线
末班车延时

! ! ! !本报讯（记者 金旻矣）上海生态建
设成果的展示，插上了崭新的无人机“翅
膀”。今天上午，数十架无人机同时在滨
江森林公园起飞，由本报和上海市绿化
和市容管理局、安信农业保险股份有限
公司、上海市摄影家协会共同主办的“安
信农保杯”走进上海森林航拍摄影大赛，
举行了开拍仪式，%(( 多位摄影爱好者
参与了“首飞”。
近年来，上海在郊区新建、改建了一

批森林公园、湿地公园、郊野公园，以及
林地、绿道，森林面积已达 %+(万亩，森
林覆盖率已达 %+.+,/。为展示上海生态
建设成果，大赛组委会从中精心挑选了
)&处作为本次大赛的拍摄范围。在接下
来的一年中，全市“飞手”们将以全新的
视角、精湛的技艺、精彩的图片，把上海
生态建设的最新成就展现给市民。

上海森林航拍摄影大赛上午“首飞”
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! ! ! !预付卡，正在变成一只庞大的“烫手山
芋”。伴随庞大发行数量逐年递增的，是预付
消费卡的消费投诉和纠纷。

%)*%+ 热线受理预付卡消费投诉，从
)((*年到 )(%*年的 %(年间增长了 %)%倍。
迄今，预付卡消费投诉占市消保委年投诉量
的 +/，并从美容美发、健身零售等传统行业
向网约车、共享单车等新领域蔓延。

昨天下午，市人大常委会“消费者权益保
护条例执法检查”聚焦预付卡消费维权。由此
引出的话题是：预付卡，这只“烫手山芋”难道
一定要吃吗？

群体性纠纷并非个案
近年来，由于预付卡消费引发的典型案

例表明，尤其是洗浴、餐饮、健身等行业，通常
企业所发放的消费卡数量众多，由于商家不
兑现承诺或违反约定，引起消费者几十人甚
至上百人的集体投诉和群体纠纷，并非个案。

)(%!年 %(月，沪上知名养生机构康骏会
馆的 ,(多家门店一夜之间全部停止会员服
务，购买充值会员卡的会员约上万人，其中不
少人的卡内余额在万元以上。此外，“玛花纤
体”突然关门，“丽池会所”闭门谢客，沪上较为
著名的共享卡、得仕卡也被众多商户停用，更
有一些小规模的发卡企业因倒闭或老板不辞
而别造成消费者投诉直线上升。

%)*%+热线统计显示，)((* 年受理预付
卡消费投诉为 )# 件，)(%* 年则达到了 *!)+

件，%(年间增长了 %)%倍；)(%!年，市消保委
共受理预付性消费投诉 ,%'!件，)(%+年至今
持续居高不下。

%)*%+热线统计还显示，)(%+ 年以来市
工商、市场监管部门共处理预付卡消费投诉
%!,*) 件，其中，)(%+ 年 *'', 件，)(%, 年
&,*+件，)(%&年以来 *((% 件，呈现明显增
长趋势，为消费者挽回经济损失 %,&!万元。
投诉涉及：关门停业、服务缩水、经营者未及
时履约、诱导消费、扣头承诺难以兑现、退卡
纠纷等。投诉金额逐年增大，群体性消费纠
纷时有发生，)(%, 年发生规模不等的预付
卡群体性纠纷近百起。

%)*!+市民热线的统计则显示，)(%, 年
%0%) 月共接到单用途预付卡投诉 ',%' 件；
涉及“关门”的投诉为 %''&家，门店转让不能
正常兑付或者退卡的为 #*'家，这两类投诉
占预付卡投诉的 &(.)!/。
“预付卡现象，表面看是市场消费问题，

实质已成社会问题。”市人大代表吴荷生说，
如果监管不当势必带来更大隐患。

圈钱扩张野蛮生长
预付卡消费，为何能够覆盖众多领域1

对消费者而言，曾经，预付消费卡携带方
便、使用便利，还可享受更多的折扣优惠；但
是，当众多行业都采用预付卡经营模式，消费
者几乎就失去了选择权，不买卡，就无法得到
质价相符的公平服务，“山芋”再烫，好像也不

得不吃。
对企业而言，发行预付消费卡可提前锁

定客户，促进商品销售，提高结算效率，降低
运营成本—————较之使用银行卡所需支付的
手续费，发行预付消费卡较低。因此，预付消
费卡颇具市场潜力，这种“一窝蜂”，就好像所
有的行业都看好“房地产”那样，无论本行是
干什么的，都要去试试房地产。

更重要的，对数量庞大的发卡企业，预付
卡实际上已“变异”为融资工资，无论是小微
企业，还是规模较大企业。其中，一些规模较
大企业，将预付卡销售带来的庞大资金用于
经营扩张，但盲目扩张野蛮生长势必带来内
部管理危机，员工甚至发不出工资，成为引发
群体性投诉的“导火索”。因此，大打折扣大肆
发售预付卡的“圈钱”扩张，无异于饮鸩止渴，
这种“融资”最终带来的，不是繁荣而是崩盘。
“而对一些小微企业来说，要融资，目前

是否只有预付卡一种办法？”市人大代表袁立
说，金融的互联网化和互联网的金融化，让小
微企业有了更多融资渠道，预付卡并不具有
融资“唯一性”。

那么，作为尴尬的“融资工具”，较之已经
并可能继续造成的社会问题，预付卡存在的
意义又是什么？

监管新规有待确立
虽然，预付卡已成为相当普遍的经营模

式，却基本处于监管盲区。)(%)年 %%月，商务

部发布《单用途商业预付卡管理办法 "试

行#》，旨在全面加强对单用途商业预付卡的
管理，本市也启动了单用途商业预付卡备案
制度。但这一制度并未成为强制规范，效果有
限。以康骏会馆为例，即便经营者已经在市商
务委完成了单用途预付卡备案，但仍然无法
避免倒闭跑路。

目前，我国现行法律法规尚未在预付费
经营模式的资金规模、信用状况等主体资质
上设置门槛，亟需先行制定政府规章，设计有
效监管模式，防范单用途预付卡潜在的巨大
社会风险。

为此，市人大代表钱翊樑建议制定《上海
市单用途商业预付卡管理暂行规定》，提升发
卡门槛—————工商登记注册资本在 +((( 万
元以上；上一会计年度年营业收入在 )(((万
元以上；缴付高额保证金，下限为收取预付卡
总金额的 *(/，并且随收取预付卡总金额的
增加而递增，最高达 &(/；若给消费者造成损
失，企业的股东与主要经营者连带赔偿责任。

在新的规则尚未建立之时，大数据平台
是否能先为预付卡监管出把力？“商务委不妨
为发卡企业提供免费信息系统，这个系统要
完整显示发卡及消费信息，随时可以监控企
业，以便精准监管。”市人大代表尹邦奇说。
目前，预付卡监管地方立法正在酝酿中，

预计今年年底前出台。预付卡这只“烫手山芋”，
究竟何去何从，拭目以待。

本报记者 姚丽萍


